
Jusqu'au 7 janvier 2024, les Français peuvent s'exprimer sur les enjeux autour du handicap, 

via l'appli Agora. Pourquoi avoir choisi ce thème pour cette 4e Consultation citoyenne ? Les 

ministres Olivier Véran et Fadila Khattabi répondent... 

23 novembre 2023 • Par Handicap.fr / E. Dal'Secco  

Thèmes :  

1 Réagissez à cet article  

 

Handicap.fr : Pourquoi, après l'environnement et la violence faite aux enfants, avoir 

choisi la thématique du handicap ?  

Olivier Véran : Cette consultation sur le handicap, via l'appli Agora, me tient particulièrement 

à cœur. Nous interrogeons les Français sur les politiques menées par le gouvernement, pour 

éclairer notre action et obtenir des résultats concrets. 

 

Le handicap est une priorité du Président de la République, comme il l'a encore rappelé en 

avril dernier lors de la Conférence nationale du handicap. On doit continuer et aller plus loin. 

Concrètement, cette consultation doit nous permettre d'identifier des freins et donc des leviers 

d'action, sur l'insertion professionnelle des personnes en situation de handicap notamment, 

mais aussi dès l'école. Un des enjeux majeurs est celui de la sensibilisation, pour faire reculer 

les stéréotypes. 

 

H.fr : Cette consultation s'adresse avant tout au grand public, n'est-ce pas ?  

Fadila Khattabi : Je le dis souvent, le handicap c'est l'affaire de toutes et tous. Si nous voulons 

changer le quotidien des personnes handicapées, il faut embarquer tout le monde et 

durablement. Douze millions de nos concitoyens sont en situation de handicap, une personne 

sur six est concernée par un trouble du neurodéveloppement, un français sur six est aidant. 

 

Au-delà des mots, c'est donc une réalité et, si nous voulons faire bouger les lignes, nous 

devons, comme j'aime à le dire, secouer le cocotier des élus, des entreprises, de la société 

civile... Si demain, grâce à cette consultation, des milliers de nos compatriotes s'intéressent 
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davantage au handicap, alors c'est une étape de plus de franchie. 

 

H.fr : Combien de réponses sont attendues ? Quel retour sur les consultations 

précédentes ?  

OV : Jusqu'ici, la plupart des consultations Agora (ndlr : trois au total) ont dépassé les 10 000 

participants. C'est considérable ! Pour une consultation importante comme celle-ci, nous 

pouvons faire encore mieux. Chaque consultation fait l'objet d'un « devoir de suite » du 

ministre qui l'initie, directement sur l'appli. Cette démarche ne sera pas sans résultats concrets. 

 

H.fr : De quelle manière ces contributions seront-elles réinvesties ? 

FK : Une fois la consultation terminée, nous nous réunirons avec les équipes d'Olivier Véran 

pour faire le point sur la participation et les contributions reçues. On doit pouvoir les utiliser 

pour tester des hypothèses de travail, préciser certaines priorités et évaluer nos politiques 

publiques. À mes yeux, c'est un nouvel outil de vitalité démocratique pour répondre aux 

aspirations de nos compatriotes. Cela correspond à la méthode voulue par le président de la 

République et la Première ministre. Ces retours viendront donc compléter les remontées du 

terrain et nos échanges avec les associations du handicap. Il n'y a jamais trop de dialogue et 

c'est l'ancienne professeur d'anglais syndicaliste qui vous le dit ! 

 

H.fr : Pourquoi interroger les Français à ce sujet alors que le gouvernement connait 

parfaitement les revendications des personnes handicapées, notamment par le biais des 

associations ?  

FK : Les associations de personnes en situation de handicap jouent un rôle essentiel et nous 

devons collectivement saluer leur action. Il n'y a pas lieu d'opposer l'avis de nos compatriotes 

dans leur ensemble avec les recommandations des associations de personnes handicapées. 

D'ailleurs, ils forment un tout et je souhaite que chacun puisse avoir la parole : français sans 

lien avec le handicap, personnes concernées, associations, élus, professionnels du médico-

social… Notre crédo n'a pas varié et ne variera pas : on avance ensemble. 

 

H.fr : Les différents Conseils nationaux de la refondation ont déjà interrogé les Français 

mais ont-ils pour autant été suivis d'effets ?  

OV : Chaque CNR a débouché sur des résultats concrets : expérimentations locales partout en 

France sur l'école et la santé, plans d'action et projets de loi sur les autres thématiques. On ne 

demande pas leur avis aux Français pour le plaisir mais pour changer le quotidien : ça marche 

et c'est utile. 

 

FK : Tout à fait, les CNR ont démontré leur efficacité. Au début du mois de novembre, je me 

suis rendue à La Réunion pour un déplacement consacré à l'offre médico-sociale. Nous avons 

organisé un « CNR handicap » à Saint-Denis, avec tous les acteurs du secteur durant lequel le 

président du Département a annoncé une enveloppe de 29 millions d'euros pour améliorer le 

quotidien des personnes handicapées. D'ailleurs, au terme des débats, nous sommes parvenus 

à débloquer un investissement supplémentaire de l'Etat de 10 millions d'euros. 

 

H.fr : Combien de temps les Français ont-ils pour répondre à cette consultation ?  

OV : Jusqu'au 7 janvier pour nous partager leurs idées, témoignages et contributions. 

Répondre à cette consultation prend environ 5 minutes, pour 13 questions. Rendez-vous 

directement sur Agora, l'appli est accessible gratuitement sur tous les smartphones et Iphone ! 

 

Pour en savoir plus que cette 4e consultation citoyenne, dédiée au handicap, lire l'article 

suivant : Agora : l'Etat lance une consultation citoyenne "handicap".. 
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